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高端会客厅

金秋酷玩
·别样沉浸游 游轮复航，

会迎来年轻化市场吗？
体验“香港母港+港澳游”全新游轮

度假方式

文/羊城晚报记者 刘星彤
图/受访者提供（另署名除外）

Q：中国迎来国际游轮的正
式复航，对中国市场的预期表现
有何展望？

A：中国市场无疑需要更多
的时间来复苏，但中国市场的潜
质一直存在，从未改变。皇家加
勒比是第一个宣布重返中国市
场的国际游轮公司，也是唯一一
个全年在中国市场部署航线的
国际旅游公司，可见对中国市场
的复苏前景看好。中国市场在
重启以后，不仅有来自消费者的
补偿性需求，也会产生更多新的
需求。

Q：此 番 着 重 部 署 香 港 母
港，对于皇家加勒比而言有何特
殊意义？如何看待大湾区市场？

A：长江三角洲、京津冀与
珠江三角洲是中国最重要的三
大游轮客源市场。其中大湾区
客源市场有几大特点：首先，它
是世界上最大的区域性客源市
场，包括中国经济最发达的省市
之一——广东省，以及香港和澳
门两大国际化城市，合起来称之
为“三核”市场，是非常令人看
好的市场。

从香港出发坐游轮有几大
优势：首先，由于绝佳的地理位
置，从香港出发的航线选择丰
富，距离目的地航行时间短，访
问港停靠时间长。其次，从香港
出发坐游轮可以附带港澳游，令
游轮度假体验倍添精彩。第三，
内地游客去香港坐国际游轮，凭
护照和船票入境香港免签注，去
第三国免签证，且可在登船前或
离船后在香港逗留7天。第四，
香港拥有最国际化的客源结构，
包括内地游客、香港本地游客和
国际游客，这使游轮产品的体验
更有国际氛围，进一步提升了香
港游轮产品的吸引力。正因如
此，我们在香港部署船只，是基
于整个大湾区和中国内陆游轮
市场的发展之需。

Q：游轮一直被认为是中老
年人喜欢的产品，游轮在市场年
轻化方面有何举措？当前现状
是否有所改变？

A：国际上游轮游客的平均
年龄是 44 岁，中国游轮游客的
平均年龄是 40 岁，相比国际游

客还要年轻一些。对于刚刚离
开学校的年轻人来说，最初肯定
是想做背包族，但很多年轻人在
生了孩子以后，从一个游轮的拒
绝者变成了游轮的铁粉，因为游
轮是非常适合三代人一起度假
的选择。

即便是这样，游轮还可以在
吸引年轻人方面做更多工作，开
展更多的宣传教育去破除偏
见。不管是中国人还是外国人，
没有坐过游轮的人大都觉得游
轮是枯燥、乏味的，是无事可做
的、是老年人坐的，认为游轮的
船票很贵，会晕船……实际上登
上皇家的游轮你会发现，不仅不
会晕船和乏味，船上还有非常丰
富多元的体验如攀岩、甲板冲
浪、甲板跳伞、射箭、篮球、乒乓
球、溜冰、击剑、电竞等。

游轮需要用产品来激励更
年轻的族群，包括 z世代、00后
来坐游轮。拿皇家来说，实际上
是一个非常适合年轻人的品牌，
游轮上的娱乐项目，包括百老汇
的各种演出秀，各种顶尖的运动
项目，极尽丰富的餐饮，都是偏
年轻化的。每个年龄段的游客
都可以在游轮上找到自己的度
假方式。

复航以后的市场已经看到
了很大的改变：一些以前不坐游
轮的年轻人开始尝试，并发现游
轮并不是他们原来想象的那
样。你到小红书上去看，现在写
游轮游记的都是年轻人，不超过
35岁。

文/羊城晚报记者 黎存根 实习生 蔡思行

““文旅文旅++””玩出长假玩出长假
看得真听得爽游得深

中秋、国庆节假日八天，国内旅游出游人数
8.26亿人次，形成了有统计纪录以来热度最高的
假日旅游市场。在文化和旅游的融合中，旅游+文
博、旅游+音乐、旅游+体育等形态不断推陈出新。

在南越王博物院的奇妙夜之梦回南越，在
livehouse（小型现场演出）感受摇滚乐的激情澎
湃，在杭州看亚运并City walk，三位普通的高校
学生讲述他们今年别样的文旅体验。这些假期呈
现的文旅新热点，正在折射出年轻人的旅行观念
变化。

正在大四学习的阮希雯，今
年仅在广州和中山两地就已经
去了近十次博物馆或展览馆。
她认为，想要真正了解一个城市
就一定要去当地的博物馆，在博
物馆中可以看到时代的变迁、感
受到独特的历史文化气息、也可
以看到很多珍贵的文物，还有造
型‘搞怪’出圈的有趣文物。“逛
博物馆带来的沉浸与自在感，让
我觉得特别放松。”

阮希雯跟很多喜欢逛博物馆
的朋友有点不一样。她说自己
比较喜欢推理、悬疑的事物，因
此喜欢以古墓或生物化石为主
题的展馆。古墓为主的博物馆
充满着悬疑的气息，让人想一探
究竟、了解墓主人的生平故事；
她特别喜欢动物，生物化石主题
的展馆能让她了解到许多不同
的古代生物，它们或已灭绝、或
已濒临灭绝，关注到相关资讯。
她心中最感兴趣的博物馆是南
越王博物院和湖南博物院，特别
关注前者南越王墓出土的文帝
玺印和丝缕玉衣，后者主要是马
王堆汉墓辛追夫人的遗体和素
纱单衣。另外，由于比较关注冬
奥会，了解到南越王博物院的文
物——同心圆纹玉璧，是冬奥会
奖牌的创作来源，因此冬奥会之
后又特意去看一回。

她说，“以前去博物馆就是
单纯看看展出的文物，现在博物
馆展览技术手段逐渐从人工到
智能化，比如NFC电子讲解系统
还有 AR 眼镜体验，变得注重观
众游客的沉浸式体验。”例如像
南越王博物院会有文物的拟人

角色，和线上沉浸体验，像玩游
戏一样，在南越国里移动、到达
不同场景，学习不同的知识。今
年南越王博物院王墓展区举办
的“博物馆奇妙夜之梦回南越”
活动，让她印象深刻。参与者以
宾客视角走入南越王准备的宴
席，其间可以与 NPC 互动，解锁
惊喜任务，利用玩游戏(游戏都
与博物馆中的文物、历史知识相
关)收集印章，跟 NPC 互动还能
解锁小礼物，还有美食和歌舞表
演，结交到有相同爱好的朋友，

“这种沉浸式游玩体验，我特别
喜欢。”

“如果有一个我特别喜欢、
想看的展览或博物馆，我会在周
边旅游。”阮希雯说一直在计划
去湖南博物院长沙马王堆墓展
馆参观，也要在长沙享受美食、
旅行放松一下，“毕竟都去了，
一定要好好感受一下当地城市
的风土人情。”不过，现在很多
博物馆都是“超级网红”，在节
假日时间基本上一放票就被抢
光了，“这是博物馆热中急需解
决的问题。”

她还发现，现在年轻人的学
习生活已经和博物馆等文化场
馆的联系越来越紧密，“我在博
物馆中经常看到来此学习的大
学生，甚至小朋友，他们会运用
自己的专业知识对文物进行介
绍，感叹古人的智慧。而且越
来越多年轻人愿意花时间去沉
淀自己，投入到文物的修复和
保护工作。我们可以通过文物
跟古人对话，也能不断发展创
新。”

虽然看现场Live（即在现场
进行直播表演的活动）的习惯只
是今年春初才开始形成的，但湛
兆言至今已经看了二十几场演
出。除了主要观看摇滚乐风格
的 Livehouse（小型现场演出）
外，偶尔还会去音乐厅、剧院看
古典交响乐、戏曲的现场演出。
他说第一次去的 Livehouse 是
最难忘的演出，而最近听“声音
碎片”的一场演出也是很精彩，
歌词文学性特别强，在音乐中加
入诗歌的艺术创作，让人特别的
感动。“音乐的魅力永远在现场
才能体验，这是一种不能被转述
的光晕。”

湛兆言认为，虽然去外地等
看演出需要不少时间和精力，但
未来肯定会有为了喜欢的乐队、
阵容豪华的音乐节去外地甚至
外省看演出的冲动。而“抢票
难”，是其中绕不开的问题。哪
怕像摇滚乐，其实在几年前还是
小众的音乐，乐队现场也往往门
可罗雀，但自从受到关注，市场

逐渐壮大起来后，尤其是今年以
来演出井喷的同时，热门演出的
票也越来越难抢到。他表示，太
多的“秒售罄”、黄牛翻番抬价，
甚至二手市场上的诈骗行为，让
人感到了演出市场需要规范。

他坦言，很羡慕“音乐节审
批一出、阵容一宣、平台一开票，
说买就买，说走就走”的乐迷。
他看到了很多怀着激情并且付
诸行动的乐迷，为喜欢的乐队坐
上去往外地的火车，也结识过从
广西、深圳等地方来广州看演出
的乐迷。

湛兆言表示，当有机会去外
地看一场演唱会，或者参加一场
音乐节，会考虑领略当地的美
食、参观当地名胜古迹。比如刚
举办了迷笛音乐节的河南省南
阳市，曾经是三国演义中一些重
要故事的发生地；又或者河北省
秦皇岛的阿那亚（秦皇岛文化社
区），那里海边风景极
其优美，而且
当地的艺术文

化氛围极强，有戏剧博物馆，也
有非常多的现代艺术展览，非常
具有当地的特色。

湛兆言说，“在任何的旅
游过程中，其实最重要的就是
人与人之间的交流，包括
了我们之间方言的不同、
文化习惯的不同、饮食习
惯的不同产生的一种新
奇感。也包括了一些共
同的爱好，即使隔绝
着地理上的距离，隔
绝着年龄上的距
离，我们仍然能够
因为一个
音乐契机
而聚在一
起。”

逛博物馆，从静态观展到沉浸游玩

除了看山看水看风景，文博场馆是当下人们最青睐的。根
据广东全省各地综合汇总数据，从 2023 年 9 月 29 日至 10 月 6
日，全省博物馆接待观众总量约为 584 万人次，其中一级博物
馆接待观众量约 122.4 万人次。博物馆创新的沉浸式观展游
玩体验，不断吸引年轻人参与其中。

受访人：阮希雯（大四学生，博物馆爱好者）

到现场，为一个音乐契机聚在一起

今年以来，全国各地的演唱会、音乐节接连举行，上半年全国营业性演出场次19.33万场，较去年同
期增长了超4倍。据不完全统计在双节八天假期期间，全国共有超过40个户外音乐节举办，主要分布
在国内近15个省份、33个市县。音乐带动旅游的“1+1>2”的文旅新模式也在悄然兴起。

受访人：湛兆言（大四学生，Livehouse爱好者）

看亚运，见证盛会分享都市惬意

杭州亚运会，是高雨宁第一
次到大型赛事现场，其实从杭州
官宣开始，就一直在期待着杭州
亚运的到来。她说在高考的时
候就到过杭州，所以很期待与这
座城市有全新的相遇，“也算是
对于我成长的一种见证。”另
外，她也很向往这种大规模的体
育盛会，很想到现场去感受一下
赛事，这次是圆梦了。

高雨宁坦言，“其实我也没
怎么做行程规划，只是把自己
想看的比赛错开来，总共看了
四场比赛。”不过，她对于购票
技巧还是做了充足，“紧盯比赛
场次门票发售的时间叫上朋友
们一起帮忙‘抢’。”她介绍，亚
运会各种信息都有预告，抢票
时间也不会很集中。既然是冲
着体育赛事来的，选择的那些
场次也都是因为自己感兴趣，

或者是有自己喜欢的运动员在
里面，最终抢到了杭州奥体中
心游泳馆、杭州奥体中心网球
中心、拱墅运河体育公园体育
馆、黄龙体育中心体育馆四个
场馆举办的赛事门票。“我最喜
欢的运动员是汪顺，他在这次
亚运会上获得了男子 200 米混
合泳冠军，还打破了自己在东
京奥运会上夺冠创造的亚洲纪
录，在现场见证他夺冠对我来
说是非常巨大的惊喜！”

这次杭州观赛之旅，高雨宁
在比赛场次间的空余时间就会
去当地走走，在杭州街头 City
walk 了一把，吹了吹西湖的晚
风，欣赏了城市阳台的灯光秀、
沿着大兜路历史文化旅游街区
漫步，骑行经由南宋御街。在中
秋佳节这天，来到了鲁迅故里绍
兴市，打卡了包括仓桥直街、蔡

元培故居、鲁迅故居、柯桥古镇
等景点。“用很惬意的漫步，（感
受到）古老与当下的时代感有了
很好的融合。多年前也来过杭
州，但这次再来确实是感觉整座
城市变化很大，亚运真的能带动
一座城市的发展。到了绍兴更
发现，原来从杭州坐地铁是可以
中转绍兴的，确实很方便。”

她认为，虽然是体育盛会叠
加黄金周，但其实当地旅游消费
都是正常的价格，整体体验都是
挺好的。“这是我第一次来到这
样的大型赛事现场，有了这次精
彩的体验，以后确实也会对其他
大型赛事的现场参与抱有了更
多的兴趣与期待。”她说，赛场
上的运动健儿们常常有让观众
感动的情节发生，这种亚运观赛
的经历让人难忘，还忍不住要和
人分享这份喜悦。

刘淄楠

皇家加勒比游轮“海洋光谱号”

受访者高雨宁在亚运会现场

第六代山顶缆车 香港旅发局供图

南 越 王
博物院
羊城晚报记者
黎存根 摄

杭州亚运会游泳赛场
高雨宁 提供

音乐会现场
湛兆言 提供

Livehouse
音乐会现场
湛兆言 提供

杭州亚运会在今年长假期间也是备受关注，不少人选择在这
个凉爽的初秋安排一场运动主题游。承办本届亚运会的杭州、宁
波、金华、湖州、温州、绍兴这六个城市，因为这场体育盛事吸引了
来自天南海北的游客。旅游预订平台上，“亚运六城”今年十一期
间酒店及民宿的预订间夜量较2019年增长超60%。

受访人：高雨宁（研二学生，City walk爱好者）

“国际游轮业重启，不应当
只是疫情前十年飞速发展期的
重复，而应当是在高质量轨道上
的继续发展。”10月 8日在香港
举办的 2024 年海洋光谱号香
港航线旅业高峰论坛上，皇家加
勒比集团全球高级副总裁、亚洲
区主席刘淄楠博士着重指出，消
费者是游轮业价值链的源泉，只
有不断提升消费者满意度，才能
做大中国游轮市场和经济，开启
游轮业真正的高质量发展，“为
此需要努力开发目的地资源和
产品，为消费者打造‘极致的游
轮度假体验’，”刘淄楠说。

自 2023 年 9 月起，我国境
内游轮港口的国际游轮运输全
面恢复进出。中国作为最后一
个复航的市场，其复苏前景备受
国际游轮业界关注。

被誉为“亚洲游轮之最”的皇
家加勒比旗下 16.9万吨超大豪

华游轮“海洋光谱号”将于2024
年重返中国，以上海和香港为母
港运营前往周边国家的游轮度假
航线。刘淄楠博士在此次论坛上
不仅表示了对中国市场的复苏前
景看好，他更认为香港在未来有
潜力发展成像美国迈阿密一样的
超级游轮母港，中国亦有可能产
生好几个“迈阿密”。

据了解，海洋光谱号香港母
港航线将于 2024 年 12 月至
2025 年 1 月运营，共计执行 8
条 4晚-9 晚不等的航线，目的
地涵盖冲绳、鹿儿岛、宫崎、长
崎、福冈、芽庄等亚洲热门旅游
城市。对游客而言，选择香港母
港的优势众多，包括航线选择丰
富、交通的极度便捷、无须办理
香港签注及第三国签证等。在
与会旅行社代表看来，将香港母
港航线与港澳游产品打包，可打
造相关母港的游轮明星产品。

对话皇家加勒比集团全球高级副总裁、
亚洲区主席刘淄楠博士——

验新体


